
多年来坚持传承创新
成就了医院的多个“第一”

在几代中医人不断努力下，成立42年来，宁波市中医
院除了是全市唯一的三级甲等中医医院，还成就了多个

“第一”。
宁波市中医院院长崔云对医院发展的多个“第一”如

数家珍：2013年，成为国家中医药管理局“中医药预防保
健及康复与临床服务能力建设”项目全国试点推广单位；
2014年，内分泌科入选国家临床重点专科（中医专业），这
也是我市唯一的国家级重点专科；2016年，被国家中医药
管理局确定为省内唯一的国家中医诊疗模式创新试点单
位；2017年，被国家发改委和国家中医药管理局确定为全
国中医药传承创新工程重点中医医院；充分发挥中医药特
色优势，核心指标门诊中药处方占比在全省中医院中位列
第一……

“入选全国中医药传承创新工程重点中医医院的，全
国只有99家，浙江省有4家医院，其他3家都是省级医院，
市级医院只有宁波市中医院一家。”崔云说，入选这个名
单，说明经过几代宁波中医人的努力，市中医院已经跻身

全国中医院第一方队建设序列。这对今后一段时期医院
的发展明确了目标、方向、任务。据了解，如今中央资金
9000万元已到位，该项目也是迄今为止中央投资我市卫
健系统最大的专项。

如今，宁波市中医院已经确立了“创建具有鲜明特色优
势的现代化中医名院”的战略目标，并确定了医院四大战略
任务：努力成就一群名医；努力为病人提供最佳诊疗方案；
努力培育一支高素质的服务团队，在群众中建立医院的公
信力；努力为群众提供安全有效且优质的中医药服务。

医院扩建项目建成后
将打造全国和区域中医药传承创新基地

2014年，宁波市中医院的发展迎来新的机遇，医院扩
建项目成功获批立项，项目总投资3.06亿元。2016年3
月扩建工程正式开工。扩建项目总建筑面积7.15万平方
米，新增500张床位，预计2019年第四季度竣工，届时医
院总建筑面积将达到14.23万平方米，床位数将达到1100
张。

“医院扩建项目不是增加几张病床，我们将在此打造
几大中心，使之成为区域的中医药传承创新基地。”崔云介

绍，医院把扩建工程与全国中医药传承创新工程重点中医
医院建设要求有机融合，建设名老中医经验传承工作室、
治未病中心、中医康复中心、中医经典病房及宁波市名中
医馆、宁波市中医药研究院等。

崔云表示，以宁波市名中医馆为例，这将是全市名中
医荟萃交流、带教、传承的平台，除了邀请本市的名中医，
还将有省里的名中医定期坐诊、带教、传承。宁波市中医
药研究院则是创建一个中医临床传承创新平台，开展中医
药研究，培养形成一支中医思维能力强、中医诊疗水平高、
中医临床疗效好的人才队伍，推动宁波乃至浙东区域中医
药学术水平。此外，还将建设传统中医药药事中心，开展
传统特色医药制剂的研究，开发一批疗效确切的医疗机构
中药制剂。

扩建项目建成后，市中医院将努力成为在中医药传承
创新工作中发挥龙头作用的中医医院，打造区域疑难疾病
中医药治疗中心、中医药学术传承人才培养中心、中医药
成果转化推广中心。未来，将重点建设4个中医药特色优
势明显的重点专科，使专科诊疗重大疑难疾病的水平和临
床疗效达到国内先进水平。建成中医药特色明显、综合实
力较强、诊疗更加安全、就诊更加便利、沟通更加有效、体
验更加舒适的大型综合性中医医院。 记者 孙美星

市中医院未来将打造
区域中医药事业传承创新中心

北京女子中学20名学生
被选中参加开国大典学生游行

1949年7月，高菊芳从宁波崇德小学毕业，就
读甬江女子中学。那时候，舟山尚未解放，宁波频
繁遭遇飞机轰炸，很多学生无法正常上学。

“当时在北京商务印书馆工作的大伯来信，让
我去北京读书。我很高兴，只要能读书，去哪里都
行。”高菊芳说。

7月初，高菊芳被大伯在上海的朋友送到北京，
就读佑贞女子中学。

“学校就在北京白塔下，每天早上，我就沿着故
宫外围的一条路，走着去上学。”那是高菊芳第一次
去北京。开学没几天，学校老师通知她们参加一个
庆祝活动，在全校挑选了20名女生。

“因为保密，我们压根儿不知道是去参加开国

大典。大家都在学校里默默排练，练习走正步，足
足练了半个多月。”

1949年9月30日，老师通知学生第二天早晨7
点，穿校服在学校集合。

第二天，学生们早早到操场集合。一听说要去
天安门广场参加开国大典，大家都兴奋得跳了起来。

开国大典的场景刻骨铭心
见到毛主席的那刻，有学生哭了

“那天的经历，我一辈子都不会忘记。”高菊芳
说。

10月1日，20名女生步行来到天安门广场，广
场已经人山人海，红旗飘扬。“庆祝中华人民共和国
诞生”“中华人民共和国万岁”等巨幅红绸标语格外
醒目。当时，广场上有从四面八方赶来的解放军、
机关干部、工人、农民、学生、居民等队伍。

当天下午3点，开国大典正式开始，天安门广场
上瞬间沸腾了。随着震耳欲聋的礼炮声，雄壮激昂
的《义勇军进行曲》奏响。旋律刚停，广场的喇叭里
就传来了铿锵有力的声音：“同胞们，中华人民共和
国中央人民政府今天成立了!”

“这是毛主席讲话的声音！”不知道是谁在队列
中喊了一声，同学们跟着一起欢呼，全场的掌声和
欢呼声像海浪一样，一浪高过一浪。

随后，喇叭里响起《中国人民解放军进行曲》，
以中国人民解放军为前导的队伍率先走向天安门
城楼，接受检阅。

天空掠过20多架战机后，高菊芳和同学们站
了起来，排好队伍齐步走向天安门城楼。

快走到天安门城楼时，大家按照排练时的姿

势，将一只手轻轻搭在旁边同学的肩膀上，另一只
手放在胸前，步伐整齐地走过天安门。

“走到天安门城楼正前方时，远远看到党和国家
领导人朝我们挥手致意。有的同学甚至激动得流下
眼泪……”说起当时的情形，高菊芳现在依然抑制不
住激动的心情，每每回想起来，都是满满的自豪。

带着一颗感恩的心
64年党龄不忘初心

“我很庆幸能亲历开国大典，那次经历，给我留
下了很深的烙印。无数革命先烈用流血牺牲换来
了我们今天的幸福生活，比起他们，我们做任何事
都是微不足道的。”高菊芳和子女、孙辈说得最多的
一句话就是“要珍惜来之不易的美好生活”。

初二那年，高菊芳从北京回到宁波。她主动报名
参加抗美援朝，但因体检不合格被刷了，还在家哭了好
一阵。1951年3月，高菊芳参加工作，1955年入党。

作为一名有着64年党龄的老党员，高菊芳始
终保持一颗初心。工作中，她任劳任怨，退休后同
样积极参与社区建设。在担任社区共建理事会及
业委会副主任期间，她积极联络社区老同事，多方
奔走，募集资金22万元，购买了33套健身器材，建
健身小公园，让居民有了晨练好去处。

她还带动家人一起参与公益活动，为社区文化
室购置空调、赞助钢琴，还曾带头捐资2万元，设立
社区文化室活动奖励基金。

“能亲历开国大典，我觉得自己是一个幸福的
人，我要用实际行动感恩党和政府对我的关怀，并
力所能及地服务好社会。”高菊芳说。

记者 薛曹盛 通讯员 陈葛泉成 李斯

拥有全市唯一国家级重点专科、成功入选全国中医药传承创新工程重点中医院储备库、门
诊中药处方占比在全省中医院中位列第一……从当初艰难起步到如今跻身全国中医院第一方
队建设序列，42年来宁波市中医院取得了令人瞩目的创新成就。

继往开来展新姿。在宁波市中医院院长崔云看来，随着医院二期扩建项目建设的推进，未
来医院还将在全国和区域中医药传承创新工作中发挥更大的作用。

宁波市中医院扩建项目将于2019年年底竣工。

15岁那年，
她在北京参加开国大典
今天央视将播出她的故事

眼下，宁波的街头巷尾，到处洋溢着浓浓的国庆气氛。
鄞州百丈街道中山社区的高菊芳老人，今年85岁

高龄，她的思绪仿佛一下子回到1949年10月1日的开
国大典，这是她这辈子最难忘的经历。15岁那年，她在
北京作为接受检阅的学生列队中的一员，亲历开国大
典的盛况，见到了毛主席。

今晚，中央电视台中文国际频道（CCTV-4）将播出
国庆特别节目新中国系列之《开国大典》，其中就有高
菊芳的专访画面。

高菊芳老人接受央视采访。

·宁波记忆
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